
CHAPITRE 1

Les conclusions du Comité

La principale conclusion de notre rapport est que les Canadiens devraient élire 
directement leurs représentants au Sénat.

Le système actuel de nomination ne répond plus aux besoins de la Fédération 
canadienne. Seule l’élection directe peut permettre au Sénat de bien remplir ce que 
nous jugeons son rôle primordial: la représentation régionale. Nous proposons, dans 
cette optique, un Sénat qui, par sa composition et sa fonction, diffère de la Chambre 
des communes et du Sénat actuel. Nous avons conçu cette deuxième chambre pour 
représenter—par la répartition de ses sièges, par son mode de scrutin et par ses 
pouvoirs—les intérêts parfois divergents des Canadiens, dans chaque province et 
territoire.

En remplissant cette fonction, un Sénat élu renforcerait le pouvoir du Parlement de 
parler et d’agir au nom des Canadiens du pays tout entier.

Nous en sommes venus à cette conclusion après avoir examiné les résultats 
d’enquêtes antérieures sur la réforme du Sénat et après avoir entendu plusieurs témoins 
dans toutes les capitales provinciales et territoriales. Nous avons aussi tiré parti des 
opinions exprimées dans plus de 280 mémoires soumis au Comité. La plupart des 
témoins ont fait valoir qu’après tant de vaines tentatives de réforme du Sénat, le temps 
est venu de procéder à des changements fondamentaux; ce serait, selon eux, une grave 
erreur que d’adopter des réformes sans conséquence.

Notre conclusion est le fruit d’une longue et souvent laborieuse réflexion. Bien 
qu’un nombre important de témoins se soient prononcés en faveur d’élections directes, 
presque autant y étaient opposés, estimant difficile de concilier ce système avec la 
tradition britannique et canadienne du gouvernement responsable. Certaines 
personnalités politiques et universitaires hautement respectées préféreraient que l’on 
continue de nommer les sénateurs, mais selon une formule différente. Un membre de 
notre Comité reste de cet avis.

Nous sommes néanmoins convaincus que même si la réforme du mode de 
nomination au Sénat améliorerait beaucoup la situation, la deuxième chambre n’aurait


